

# 羽ばたけ!羽島っ子

# 9月号

いちき串木野市立羽島小学校  
公式ブログ好評配信中

<http://hashima.synapse.-blog.jp/hashimasyo>

行事  
校長 西村 喜一

「今までの 自分の本気 こえて行け  
流した汗が 金メダル」(小学校)

「上下一心 ~ 悔いのない戦いを ~」(中学校)

台風一過のさわやかな秋晴れのもと、第9回の小中合同運動会が無事に開催されました。今年度も新型コロナウイルス感染症対策の為に、

地域種目をなくし午前開催としました。また、入場も保護者と就学前の弟妹のみに制限しました。以前のとてもにぎやかだった運動会を思うとさみしい気がありますが、子供たちは元気いっぱい競技に臨み、運動会を盛り上げました。上の2つは、小学校と中学校のそれぞれの大会スローガンです。

さて、この運動会、私たちににとっては子供のころからやっていることなので、あることが当たり前だと思いますが、いつから始まったのでしょうか。どこが最初に始めたのかは定かではありませんが、明治初期の頃に外国の大会を参考にして始めたそうです。そして、薩摩藩英国留学生の1人で初代文部大臣の森有礼が、体育の集団訓練を薦めたことにより、各学校でも運動会が行われるようになったそうです。英国留学生が関わっていたと聞くとは何か誇らしいです。しかし、今までに出会ったALTに話を聞くと、今は、外国ではあまりなじみのない行事のようです。全員参加型の運動会ではなく、選手が参加する陸上競技会が多く開かれているそうです。

鹿児島県内では、小中学校の運動会と言えば、日曜日に開催が定番です。10年ほど前、私は県外の小学校で働いていましたが、その県では、ほとんどの小学校は土曜日開催、中学校は平日開催でした。また、そのお隣の県では、小学校も中学校も平日開催が多かったようです。また、運動会と言えば「スポーツの秋」ということで秋開催のイメージが強いですが、全国的には、春に開催するところが6割以上です。鹿児島県でも春開催が少しずつ増えています。熱中症や天候を考えてのことのようですが、日本全国いろいろですね。

今年のテーマである「主体的」になるために、子供たちに2学期の始業式で、キーワードとして「行事」の話をしました。学校の第一の目的は、当然「教科等の学力を身に付けさせること」です。しかし、学力以外にも学校の役割はたくさんあります。自分の体をよく知るための保健指導、体力をしっかり付けさせるための体育指導、身近な環境を整えるための清掃指導、生活習慣を身に付けさせるための生活指導、自分の命を自分で守るための安全指導など多岐にわたります。その中に特別活動の学習があり、その一つが「学校行事」です。

学校行事は、大きく右の5つに分けられています。これらの行事は、学年によって違いはありますが、年間60時間程度設定されています。学校にもよりますが、私が教員になったころは、年間90時間程度ありましたが、土曜日が休みになったり学習内容が増えたりして、行事の時数は減ってきています。

- 「儀式的行事」・・・入学式、卒業式、始業式 など
- 「文化的行事」・・・学習発表会、芸術鑑賞会 など
- 「健康安全・体育的行事」・・・健康診断、運動会、避難訓練 など
- 「遠足・集団宿泊的行事」・・・一日遠足、修学旅行、宿泊学習 など
- 「勤労生産・奉仕的行事」・・・プール掃除、運動会準備 など

この「学校行事」について、学習指導要領には、こう書かれています。「学校生活に秩序と変化を与え、学校生活の充実と発展に資する体験的な活動を行うことを通して、それぞれの学校行事の意義及び活動を行う上で必要となることについて理解させ、主体的に考えて実践できるように指導する。」今回の運動会でも、運営委員会を中心に代表委員会で最初に紹介したスローガンを決め、そして応援団長を中心に、どうすればうまく競技できるか、どうすれば気持ちを込めて表現できるか、どうすれば自分たちの思いを伝えられるかなどを自分たちで考え、自分たちで創り上げられるように頑張りました。レベル5の「自分たちで創る」に一步近づけたと思います。

これからも多くの学校行事が予定されています。授業ではしっかりと学力を身に付け、行事ではその学力を生かして今までの自分の本気を超え、さらに主体的に育ててほしいです。その姿を、また皆さんに紹介できる日を楽しみにしています。準備や片付けなどのご協力、そして温かいご声援、本当にありがとうございました。

## 自分の本気をこえた!羽島小・中合同運動会

令和3年度 小中合同運動会スローガン  
小学校『 今までの 自分の本気 こえてゆけ 流した汗が 金メダル 』  
中学校『 上下一心 ~ 悔いのない戦いを ~ 』



1年かけっこ



大玉送り



エイサー



紅白リレー



紅白団長



6年親子種目



優勝旗授与



玉入れ



応援合戦

### 夏休みの作品、がんばりました。

- 県児童生徒作文コンクール串木野市作文審査会  
特選 1年:〇〇〇〇「おとうさんからのみっしょん」 3年:〇〇〇「ねこのてば」 6年:〇〇〇〇「そう祖父の昔話」  
入選 2年:〇〇〇「ぬりばし」 4年:〇〇〇〇「スタメンをゲットせよ」 5年:〇〇〇〇「いつか師しよう」と
- 市理科作品審査会  
特選 1年 〇〇〇〇 4年 〇〇〇〇 6年 〇〇〇  
入選 3年 〇〇〇〇 〇〇〇〇 〇〇〇〇 4年 〇〇〇〇 〇〇〇〇  
5年 〇〇〇〇 〇〇〇〇
- 日置地区社会科作品審査会  
入選 3年 〇〇〇〇 5年 〇〇〇〇  
6年 〇〇〇〇 〇〇〇〇 〇〇〇〇 〇〇〇〇

入賞おめでとう!

※その他(図工など)作品は、各種審査会に出品中です。



### 10月の行事

- 6日(水) 身体計測・視力検査
- 9日(土) 稲刈り(3~6年)
- 15日(金) 脱穀(5年)
- ※10月の移動図書は、1日(金)、15日(金)、29日(金)
- 18日(月) 読書月間(11/19まで)
- 19日(火) 県小中一貫コミュニティフォーラム
- 20日(水) 秋の一日遠足(1・2年生)
- 社会科見学(3・4年生)

※ 今年度の市小学校陸上記録会及びキックベース大会はコロナウイルス感染症を考慮し、中止となりました。御理解の程、よろしくお願いいたします。